
北角東區走廊下的東岸板道西段將於星期
日（26日）早上6時向公眾開放，全長約1.1公
里，共分四大主題區，設五大特色設施打卡
點，包括階梯式設計的釣魚平台，以及維港首
個開合橋和轉盤橋。大公報記者昨日現場直
擊，橋樑兩分鐘即可開合，方便船隻通過近岸
水域，亦可作為市民來往通道。

海濱事務委員會主席何文堯昨日在開幕禮
上表示，項目經歷十多年的各方討論最終建
成，是海濱發展的重要里程碑，預計板道東段
將在今年下半年完成，並設小食亭和餐飲設
施，屆時東岸板道全面開放，整條長約13公
里、連貫堅尼地城至筲箕灣的海
濱將正式打通，做到 「一板貫
通，暢踏西東」 。

大公報記者 王亞毛（文）
麥潤田（攝錄） 融媒組（製作）

維港海濱首座開合橋 兩分鐘可打開
東岸板道西段周日起開放 設四主題區
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▲ 「漁．釣魚平台」 可供釣魚人士垂釣。
大公報記者麥潤田攝

東岸板道（西段）
四大主題區及特色設施

汐．日光之階

•毗連北角油街，是板道西段的起點
•長逾120米的露天段板道，採用階梯式座位
設計，可飽覽中環至灣仔及尖沙咀維港兩岸
的天際線

淘．童夢之園

•鄰近和富花園，可通過轉盤橋前往
•遊樂空間以波浪為主題，設山丘形連隧道的
攀爬設施、人力發電健身設施等

漁．釣魚平台

•位於糖水道公眾碼頭，階梯式座位和延伸設
計，提供更親水的垂釣體驗

•設巨型「VICTORIA HARBOUR」字樣屏障，
及多個觀景台

滙．共融空間

•路段涵蓋北角海濱花園，保留原有4.5米闊
行人通道

•提供行人及騎單車人士可共用的 「共享
徑」 ，及綠化休憩空間

資料來源：發展局、
海濱事務委員會、土木工程拓展署

◀北角東岸板道西段於周日起開放予
公眾使用，板道設置開合橋讓船隻通
過水域，將成打卡熱點。

大公報記者麥潤田攝

▲ 「淘．童夢之園」 以波浪為
主題，設有人力發電健身設
施、攀爬設施等。

大公報記者麥潤田攝掃一掃有片睇

市民施先生：
我住在北角，平日最喜歡沿着維
港海濱散步，吹吹海風很愜意。
我對北角海濱長廊已經期盼多
年，期待看到各種座椅設計，讓
大家坐着欣賞維港海景。如果未
來有小食亭，就希望大家能自覺
帶走垃圾，保護海濱環境。

深圳旅客彭小姐：
我經常來香港，從尖沙咀看維港
已經看過無數遍，現在尋找一些
欣賞維港的新視角，最近留意到
炮台山和北角一帶的海濱，不僅
各種設施的設計有趣，這個視角
還能看到漂亮的日落，相信一定
能成為吸引旅客的新打卡點。

東岸板道利用東
區走廊下方空間，依橋
墩建於水體上方，海濱

事務委員會主席何文堯昨日在東岸
板道開幕禮上介紹，項目由公眾參
與、諮詢、設計到施工，困難重
重，施工過程須克服海上建造、橋
底高度限制問題；同時板道南面是
北角區居民居住地，故物料及機械
無法通過民居區運輸，須依靠海路
運輸，又牽涉潮汐漲退和打風等限
制。

利用潮汐漲退 「浮托法」安裝
土木工程拓展署南拓展處副處

長陳炳華表示，開合橋的重量與5
架C919客機相若，需在內地廠房預

製組件後航運來港。為克服東區走
廊橋底高度限制，工程團隊於兩個
新建樁帽上，安裝臨時滑道，利用
千斤頂將開合橋滑動到合適位置安
裝，其間橋樑頂端與東區走廊橋底
只有約240毫米的距離。

同時，工程團隊利用潮汐漲
退的特點，在板道組件運送到港
後，以 「浮托法」 進行安裝。工
程船隻先駛到東區走廊下，利用
潮漲時較高的水位，由兩輛放置
在船上的 「自走式模組運輸
車」 ，將重逾百噸的板道組件運
送到預先安裝的支撐位置，待潮
退時，板道組件跟隨水位下降，
可準確落在支撐上。

大公報記者 王亞毛

迎難
而上

吹海風很愜意 新視角看日落

施工挑戰大 需克服橋底高度限制

市民旅客有Say

東岸板道全長約2.2公里，分為
東、西兩段，寬度最少約10米。周日
（26日）即將開放的板道西段，長約
1.1公里，當中包括700米的板道連接
東岸公園主題區至北角海濱公園，以
及400米是經優化的北角海濱花園。
該段板道的貫通，標誌着港島北海濱
已延長至11公里。

設釣魚平台兼可玩健身
東岸板道項目以 「城市海浪」 作

為整體設計理念，大公報記者昨日跟
隨傳媒導賞率先參觀，發展局海濱事
務專員李愷崙介紹，板道西段共分四
大主題區，包含長逾120米的露天板
道，採用階梯式座位設計，方便公眾
從多角度欣賞夕陽和維港海景；釣魚
平台的階梯式延伸設計，為釣魚愛好
者帶來更親水的垂釣體驗；板道亦設
以波浪為主體的攀爬和健身設施，為
不同年齡人士提供全新遊樂空間。

由於板道與海岸線之間水域被板
道的結構分隔，整條板道設有三條
橋，包括西段設有維港首個開合橋和
轉盤橋。大公報記者直擊橋樑開合示

範，一般情況下，開合橋和轉盤橋處
於固定狀態，方便行人通行，當有船
隻申請通過相關水域時，管理公司會
負責控制人流，板道上類似交通紅綠
燈的裝置將亮起紅燈，禁止行人靠
近，隨後開合橋和轉盤橋將旋轉角
度，用時約兩分鐘打開或關閉，以便
船隻進入近岸水域作日常維修工作及
緊急拯救行動。未來轉盤橋將在每日
早上6時至晚11時開放。

東段將設小食亭和餐飲設施
海濱事務委員會主席何文堯表

示，東岸板道是海濱發展的重要里程
碑，是政府、海濱事務委員會和公眾
經過十多年討論，平衡了社會各方意
見而建成，過程殊不簡單。他預計，
板道東段將在今年下半年完成，由北
角海濱花園接駁至鰂魚涌海裕街，並
會預留位置設餐飲設施，包括智慧售
賣點、兩個小食亭及一個非大型的餐
飲設施，稍後會公布招標、營運者進
場時間等，屆時東岸板道全面開放，
整條長約13公里、連貫堅尼地城至筲
箕灣的海濱將正式打通。

署理財政司司長黃偉綸
表示，東岸板道是政府優化
海濱的重點項目，亦是打通
港島北海濱的重要組成部
分。他期望板道成為一個新
地標，讓市民和旅客前來各
適其適享受不同活動，欣賞
維港獨有的魅力。

行政長官李家超於上周
六（18日）到訪北角東岸板
道，了解工程詳情，其後和
一眾青年沿途試跑和試踩單
車。

▲北角東岸板道西段全長約1.1公里，共分四
大主題區。 大公報記者麥潤田攝

提升治理效能 讓大家對香港速度改觀
北都發展進入前期建設的關鍵期，

交通基建的推進速度備受關注。昨日，
運輸及物流局局長陳美寶透露，北都公
路前期勘查等相關費用，將由早前估算
的11.34億元大降至7億元，提早於2027
年啟動招標。她並表示，希望透過北都
公路建設的例子，讓香港工程建設可以
加快， 「讓大家對香港速度改觀」 。上
任一個多月的陳美寶局長，全力推動基
建提速提質提效，體現了本屆特區政府
積極有為的態度。各界期望，特區政府
能不斷努力，提升治理效能，加快北都
發展，打造嶄新的 「香港速度」 。

全長約23公里的北都公路，分為天
水圍段、新田段、古洞段，及新界北新
市鎮段，是北都發展的核心運輸基建之
一。政府早前向立法會申請11.34億元
撥款作前期勘查工作，當中包括約3.3
億顧問費用、約6.5億元工地勘測費
等。該方案不僅費用高，且需時長達38
個月，遭到輿論質疑，有議員指出這既
不符善用公帑的原則，也不符發展的迫
切需要， 「以此速度，香港難以同大灣
區內地城市競爭」 。

議員的質疑並不難理解。雖然政府
工程前期勘查的開支往往會 「預多
咗」 ，但不可否認的是，長期以來，香

港的工程建造都以 「貴」 和 「慢」 著
稱，輿論普遍要求有效 「降本增效」 ，
尤其是在當前財赤高企的情況下， 「一
分一毫能省則省」 。但 「降費」 「提
速」 不能以犧牲工程質量為代價，如何
作出專業高效的判斷，考驗特區政府。

昨日陳美寶解釋具體的做法。首先
是壓低成本，主要是縮短隧道段，由2
公里減至0.5公里，並優化了相關工程
規劃， 「令開支有一定的下調」 ；其次
是引入科技如無人機，減少鑽挖勘查工
序節省開支，在不影響規劃的前提下，
造價可以下降，連工程時間都有望縮
短。她並預告新方案很快會再交上立法
會工務小組審議。一系列安排看似簡
單，其實並不容易，體現了有關部門務
實施策，以及高度負責任的態度。

北都發展關乎香港的未來，既要穩
打穩紮，也要銳意創新。 「香港速度」
過去曾飽受詬病，更與一河之隔的 「深
圳速度」 形成鮮明的對比。以河套合作
區為例，深圳園區早已建成並有大批企
業入戶運作，而香港園區仍停留在漫長
的基建工程之中。此次陳美寶局長喊出
的 「讓大家對香港速度改觀」 ，展現出
特區政府的決心和態度，令人備受鼓舞
也倍感期待。

如今北都發展正進入快速發展的階
段，在未來五年，會有約6萬個房屋單
位落成入伙，當中包括約10條新公共屋
邨；新田科技城的首批用地會推出市
場；實施 「一地兩檢」 的新皇崗口岸大
樓亦會落成。而在第二個五年，新落成
的房屋單位將增加15萬個；北環綫主線
2034年竣工，北都公路預計2036年開
通。發展形勢不等人，機會也不等人，
如果能像這次前期勘查一樣，主動作
為，務實創新，進一步提速也並非不可
能。唯有積極作為，才能確保北都更好
更快建成；唯有銳意創新，才能在不斷
變動的形勢中立於不敗之地。

習近平主席在慶祝澳門回歸25周年
大會重要講話中，鮮明提出澳門 「要把
依法治理和擔當作為結合起來」 ，這與
習主席對香港提出的 「把有為政府同高
效市場更好結合起來」 是一致的，都體
現了對特區政府擔當作為的期待和要
求，對於提升政府治理效能和水平具有
很強的現實指導性。正如夏寶龍主任所
指出，希望港澳特區政府革新管治理
念，破除不合時宜的舊觀念，完善治理
體系、提高治理能力、增強治理效能，
以更大擔當、更大魄力、更大決心推動
香港、澳門實現更好發展。
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創科不斷發力
香港科技大學昨日宣布，正

式獲得中國載人航天工程空間應
用系統的總體單位中國科學院空
間應用工程與技術中心委託，領
軍研製全球首款輕小型高分辨
率、高精度的二氧化碳和甲烷點
源協同探測儀載荷。

此項目有望成為香港特區首
項跟隨天舟貨運飛船登上中國
「天宮」 太空站，展開研究與應

用的載荷，這也是我國空間站首
次開展地球科學領域實驗，意義
重大。該儀器能更精準地監測特
定範圍溫室氣體的排放濃度，識
別溫室氣體排放源，為制訂和評
估減碳政策提供關鍵數據，響應
國家 「碳達峰、碳中和」 的雙碳
戰略政策，造福人類。

科大獲青睞，並非偶然。事
實上，過去幾年香港高校名字不
斷出現在國家航天事業之中。理
大的 「火星相機」 、 「表取採樣
執行裝置」 早已耳熟能詳，港大
多次獲月壤研究，科大參與神十
八的 「高分辨率全球溫室氣體探
測」 也已作出了貢獻，這些既體
現了香港科研的實力，更彰顯了

國家對香港創科的支持。
多年來，包括在香港建立多

所國家重點實驗室，實施科研資
金 「過河」 南下，支持兩地科研
合作，國家全方位支持香港創科
發展，前年更首次在港選拔載荷
專家。去年底，有關部門透露，
自去年8月8日入隊後，香港入選載
荷專家 「已全面融入團隊，訓練
熱情飽滿，身心狀態俱佳」 。

從 神 舟 、 「天 舟 」 、 「天
宮」 再到 「嫦娥」 、 「天問」 等
一系列國家重大航天項目，國家
航天部門都與香港的高校、科研
機構保持密切合作，這給香港帶
來以科研產品及人才貢獻國家航
天發展的機會，也為香港創科發
展開創無限可能。

國家航天事業不斷實現新突
破，這就是香港創科發展的重大
依託。香港要積極發揮優勢、對
接國家所需，特區政府也應主動
作為，為本港科研人員參與國家
航天事業、發展香港航天產業創
造更好的環境，拓展本港創科研
發、製造的空間，為本港產業升
級注入新的動力。


